

Activités 2022-2024 du CIRIEC-France

Introduction

En préambule, cinq points sont mis en évidence concernant la situation du CIRIEC-France.

1 – En premier lieu, le cap tracé depuis la création du CIRIEC est maintenu, à savoir mener des recherches académiques et informer sur les modèles économiques qui servent l'intérêt collectif :

- ceux de l'économie publique
- ceux de l'économie sociale et solidaire
- les modèles qui conjuguent économie publique et ESS
- et sans tabous, les évolutions des nouveaux concepts d'entreprises définis par la loi de 2014 et la loi Pacte : les entreprises sociales et les entreprises à mission.

Il est rappelé que le CIRIEC est une organisation à vocation scientifique, sans s'interdire de publier des informations voire des prises de position sur l'actualité. L'arrivée de GALILEE.SP au sein du CIRIEC-France permettra de mieux explorer le champ des services publics et celui des fonctions publiques pour lesquelles des réformes sont en cours. Enfin, il est toujours envisagé de rééquilibrer économie publique et ESS, cette dernière ayant pris une plus grande part dans l'actualité ces dernières années, notamment avec sa reconnaissance par les institutions internationales et le militantisme qui s'est développé en faveur de cette forme de gérer l'économie autrement.

2 – La visibilité du CIRIEC-France s'est améliorée, grâce aux outils de communication mis en œuvre, aux publications diffusées et aux événements organisés. Elle a bénéficié aussi des liens étroits entretenus avec le CIRIEC international qui lui-même est en relations partenariales proches avec les institutions et organisations internationales. Par ailleurs, le Conseil d'orientation a été renouvelé en 2023, avec plus de jeunes chercheurs, ce qui devrait améliorer encore la visibilité du CIRIEC dans l'écosystème.

3 – Le programme de travail a été soutenu, notamment avec la poursuite de la collection « Économie collective et territoires », mais aussi avec les divers événements organisés aux plans national et international. En 2024, outre la conférence « Les entreprises publiques actrices du développement durable et de la transition, sera organisé à Paris avec le CIRIEC international, une nouvelle conférence portant sur le rôle des acteurs de l'économie collective pour un développement durable juste. Par ailleurs feront partie du programme de travail du CIRIEC-France les thèmes proposés par le Conseil d'orientation et le collectif GALILEE.SP.

4 – La question des moyens pour mener ces travaux reste une question à laquelle il faut prêter attention. Si des adhésions nouvelles sont régulièrement enregistrées, ce qui est positif et encourageant, il y a aussi des départs pour des raisons diverses, ce qui fait que le nombre d'adhérents reste sensiblement identique d'une année sur l'autre. Il est donc indispensable d'accroître

les efforts pour développer les adhésions notamment d'organisations, et autant que possible des conventions de partenariat. Pour autant la situation financière de l'association reste saine avec des fonds propres qui représentent une année de fonctionnement et qui sont gagés par une trésorerie équivalente.

1. Activités 2022-2024

1.1. Les travaux de recherche et d'information

Depuis sa création, le fil conducteur des travaux du CIRIEC-France est la recherche et l'information sur les modèles économiques d'intérêt collectif et sur l'idée de mettre en œuvre de meilleures synergies entre l'action publique, notamment locale, et les activités d'intérêt général conduites par les organisations de l'économie sociale.

- **Poursuite des travaux sur le thème « Économie collective et territoires »**

Cette recherche a été lancée en 2020 sur le thème de l'économie collective dans les territoires à partir d'une contribution de Michel Papaud, membre du Conseil d'Orientation du CIRIEC-France. Un groupe de recherche a été constitué, composé d'universitaires, d'experts et de praticiens de grandes organisations publiques et privées, avec l'objectif ambitieux d'analyser quelles dynamiques s'organisent dans les territoires avec les acteurs des collectivités publiques et de l'économie sociale et solidaire. Depuis 2022 ce groupe a produit des ouvrages portant sur les problématiques rencontrées dans les territoires et fait un ensemble de propositions autour de ces thématiques. 44 personnes (universitaires, chercheurs, praticiens de l'économie publique et de l'économie sociale) ont participé à ces travaux :

Le premier ouvrage paru en 2022 portait sur la santé.

Ouvrages parus en 2023

- Finances en janvier 2023
- Eau énergie en avril 2023
- Logement en mai 2023
- Travail emploi en septembre 2023

Ouvrages à paraître en 2024

- Éducation en mars 2024
- Care en juin 2024
- Mobilités en septembre 2024
- Bénévolat en décembre 2024.

L'ouvrage sur le bénévolat terminera la collection et fera un point sur le caractère systémique des interventions des acteurs dans les territoires.

- **Groupe « mission santé »**

A la demande de la Chambre française de l'économie sociale et solidaire (ESS France), le CIRIEC-France a mené une étude sur la place des acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire dans le système de santé, sur leurs perspectives de contribution durable aux politiques publiques nationales et locales dans le domaine et sur les constructions nécessaires pour y parvenir. Le rapport final a été remis à ESS France en juin 2024.

- **La Lettre mensuelle du CIRIEC-France**

Cette Lettre électronique téléchargeable a été conçue, dès 2008, pour rendre compte des activités de notre section et celles du CIRIEC international, informer sur les manifestations et les publications des organisations partenaires du CIRIEC. Elle est aussi un organe de débats libres, ouvert à celles et ceux qui souhaitent s'exprimer sur des sujets de fond en rapport avec les formes d'économies qui ont pour objet l'intérêt collectif, qu'il s'agisse de l'économie publique ou de l'ESS. La Lettre est diffusée tous les mois à plus de 2 100 contacts.

- **Les Entretiens du CIRIEC-France**

Diffusés dans le réseau du CIRIEC et publiés dans la rubrique *Idéaux et débats* du site internet, les Entretiens sont destinés à mieux faire connaître le CIRIEC auprès de personnalités de l'économie publique et de l'ESS, à leur donner la parole ainsi qu'aux responsables d'organisations membres de l'association.

En 2022, ont été réalisés les entretiens suivants :

- * Jérôme Saddier, Président de ESS France – (février)
- * Vincent Bouillaguet, Président de l'AFCM – (avril)
- * Anne-Marie Harster, Présidente de Solidarité Laïque – (novembre)

En 2023, 3 entretiens ont eu lieu :

- * Youssef Achour, Président de la CRESS-Ile de France ; Président du Groupe UP – (février)
- * Claire Thoury, Présidente du Mouvement Associatif – (avril)
- * Bruno Caron, Président de la Mutuelle Générale de l'Économie et des Finances – Mgéfi – (octobre).

1.2. Les évènements

Le CIRIEC-France a organisé les évènements suivants :

- « **L'hôpital en crise, quelles solutions ?** » - 28 juin 2022
- « **L'ESS reconnue et promue par les institutions internationales : de quelle ESS parle-t-on ?** » - 26 juin 2023
- « **Une autre économie, pour une autre Europe ?** » - 27 novembre 2023

et participé aux rencontres internationales suivantes :

- **33^{ème} Congrès international du CIRIEC - València (Espagne)** - 13-15 juin 2022
- **10^{èmes} Rencontres du Mont Blanc à Carthagène des Indes (Colombie)** - 17-19 octobre 2022

Les Rencontres du Mont Blanc organisées par ESS Forum International ont porté sur le thème "L'économie sociale et solidaire, des solutions locales et internationales dans un monde en mutation dans le contexte des Objectifs de Développement Durable de l'Agenda 2030".

- **Participation aux instances du CIRIEC international**

Le CIRIEC international s'est réuni régulièrement au cours de l'année 2022 :

- 2 réunions de Praesidium : 29 avril, 12 juin
- 2 Conseils d'Administration : 14 juin, 4 novembre
- 2 Conseils internationaux : 22 février, 6 octobre
- 1 Assemblée Générale : 14 juin

2. Administration et fonctionnement

Les instances statutaires

Le CIRIEC-France s'est réuni régulièrement au cours des années 2022 et 2023 :

	2022	2023
Bureau	27/01 – 28/03 – 11/10	18/01
Conseil d'administration	27/01 – 23/05 – 17/11	31/05 – 11/07 – 22/09
Assemblée générale	28/06	26/06
Conseil d'orientation		27/11

La gouvernance

Renouvelable en totalité tous les trois ans, le Conseil d'administration a été élu par l'Assemblée générale du 26 octobre 2020, le mandat des administrateurs prenant fin en 2023 lors de l'Assemblée générale qui statuera sur les comptes 2022. Il est composé de 24 membres et de deux présidents d'honneur invités au Conseil. Le Bureau composé de 11 membres a également été renouvelé. Les instances de l'association ont été rajeunies et diversifiées. La liste des administrateurs et des membres du Conseil d'orientation est jointe au présent rapport.

Les partenariats

- A fin 2023, l'association comptait 96 membres dont 23 organisations et 73 individuels. De nouveaux adhérents ont pu être enregistrés, car augmenter le nombre de membres est une préoccupation constante pour non seulement disposer de ressources suffisantes pour le fonctionnement de l'association, mais aussi pour réunir celles et ceux qui, partageant les convictions du CIRIEC, acceptent de soutenir ses travaux.
- Une nouvelle convention signée avec la MGEN le 4 janvier 2021 expirera le 31 décembre 2023. Elle associe l'Institut Montparnasse, association créée par la MGEN dont la nouvelle stratégie vise à mener des recherches sur l'identité mutualiste et l'impact de la mutualité en France et dans le monde francophone. Cette convention tripartite a

pour objectif de mettre en œuvre une collaboration active fondée sur l'intérêt commun et de valoriser les travaux de recherche et d'information produits par chacune des trois parties.

Les moyens de communication

Les outils de communication du CIRIEC-France sont constitués :

- De supports électroniques :
 - o Le site internet www.ciriec-france.org
 - o Contacts-CIRIEC, fichier électronique comportant environ 2 100 contacts
 - o Un compte Twitter (440 abonnés)
 - o Une chaîne vidéo YouTube

- De supports papiers :
 - o La Lettre mensuelle diffusée par voie électronique mais téléchargeable
 - o Les diverses fiches synthétiques : historique, présentation, gouvernance, publications, disponibles également sur le site internet

Conclusion

Malgré le contexte difficile des années 2020 et 2021, les travaux du CIRIEC se sont poursuivis en 2022 et 2023 toujours avec cette conviction qu'il est nécessaire de conjuguer les forces et les talents des organisations publiques et celles de l'économie sociale et solidaire pour mettre en œuvre un système économique qui réponde aux besoins essentiels des populations. Cela est d'autant plus nécessaire que les questions liées aux inégalités et à la pauvreté deviennent de plus en plus criantes et intolérables dans ce monde en grand bouleversement. Au moment où ce rapport est élaboré, la guerre est aux portes de l'Europe et génère de grandes incertitudes pour le futur. Raison de plus pour les militants de l'économie publique et de l'économie sociale et solidaire de militer aussi pour la paix, tout comme l'ont fait les fondateurs du CIRIEC, Edgard Milhaud, Léon Jouhaux, prix Nobel de la paix et bien d'autres.